

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 86 (1941)
Heft: 10

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Autor: Lecomte / Perret, D. / E.B.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

La Savoie du Nord, souvenirs d'histoire, observations, par le général P.-E. Bordeaux. Thonon. Imprimerie Dubouloz, 1941.

Cette brochure de trente pages n'a rien de spécialement militaire. C'est simplement une contribution d'un vétéran haut-savoyard à l'histoire de son coin de pays. C'est aussi un témoignage d'affection à la Suisse romande de la part d'un voisin et ami de longue date. Le général Bordeaux, avant de faire une brillante carrière dans l'armée française, était déjà une vieille connaissance de la *Revue Militaire Suisse* et, en particulier de son fondateur, mon père, et de notre regretté colonel Feyler. A ces divers titres, son intéressante petite brochure a droit de cité dans nos colonnes. Il y est d'ailleurs parlé de Genève, du Pays de Vaud et du Valais presque autant que de la Savoie, et cela sur le ton d'un véritable ami de la Suisse et tout spécialement du Pays romand. Les officiers de la Suisse romande trouveront donc intérêt et profit à lire les belles pages que le général Bordeaux a consacrées à l'histoire de son pays et du nôtre.

Colonel LECOMTE.

Vom grossen Krieg zum grossen Sieg, par le Dr. Hans Reh. 4 fr. 90 s.

L'auteur est professeur d'histoire dans une université allemande. En trois chapitres : le jour décisif 10 mai, la bataille pour Paris, l'armistice, l'auteur explique la campagne de France comme il l'a probablement expliquée à son auditoire. C'est très clair, simple, une stratégie à la portée de tous et illustrée de nombreux croquis schématiques.

Lt-col. D. PERRET.

OUVRAGES SUISSES

Physionomie de l'armée suisse, illustré de 15 photographies et de dessins d'insignes, par le colonel divisionnaire Claude Dupasquier. — Editions Delachaux et Niestlé S. A., Neuchâtel.

Cette brochure de 48 pages fait partie d'une série de publications sous le titre « Cahiers d'enseignement pratique ». On ne pourrait mieux décrire cet ouvrage que l'auteur lui-même :

« Cet opuscule n'est pas un aide-mémoire. Il cherche simplement à faire connaître à grands traits les principes sur lesquels est organisée notre armée et à les rattacher à quelques idées fondamentales.

» Il ne fournit pas les précisions de détail que l'on trouve, par exemple, dans cette petite encyclopédie qu'est la *Heereskunde der Schweiz*, du colonel Karl Brunner, ou dans le *Taschenkalender für Schweizerische Wehrmänner*. Il prend à l'égard des classifications

légales de grandes libertés ; souvent, il se borne à indiquer une règle générale et néglige des exceptions peu importantes. Mais il présente une vision d'ensemble et s'efforce de donner une description vivante qui ne rebute pas le lecteur.

» Les spécialistes n'y trouveront donc pas une mine de renseignements, mais les profanes en recevront une initiation qui, nous l'espérons, contribuera à resserrer les liens entre le peuple et l'armée. »

Sport und Armee (Recueil des conférences faites au II^e Cours central de médecine sportive en 1940 à Berne). — Medizinischer Verlag Hans Huber, Bern.

Le sport et l'armée sont des thèmes d'une actualité indéniable. Ils sont traités d'une façon approfondie dans ce bel ouvrage, en deux langues, par 24 représentants des plus qualifiés de la médecine sportive et militaire ainsi que de l'armée et des grands mouvements sportifs du pays. Nous éprouvons un réel plaisir à trouver comme auteurs de la Suisse romande des hommes compétents en la matière, tels le Dr Fr.-M. Messerli, de Lausanne, et le Dr H. Brandt, de Genève.

Ce volume est incontestablement d'un intérêt supérieur pour le peuple et la défense nationale. L'officier surtout qui doit savoir enseigner une culture physique adéquate, peut y puiser une foule de renseignements utiles.

E. B.

En campagne, carnet d'un soldat 1939-1940, par Daniel Anet. — Aux Editions des Nouveaux Cahiers, La Chaux-de-Fonds.

Dédié à sa femme et à ses camarades, cet ouvrage intéressant et spirituel est écrit dans un style alerte. Voici le fond et la forme que l'auteur voulait lui donner, et il a réussi :

« C'est un peu le « Journal d'un homme de trente ans ». Le reflet d'une année de vie ; et quelle année !

» Ils ne suivent point le rythme des jours. Il y a de grands silences et des discours touffus. Ils n'ont pas gardé la piste des événements ; la couleur des blés les occupait, le jour de la chute d'un empire, la destinée humaine les tracassa un jour de « travaux de quartier ». Je ne leur sais qu'une vertu : ils sont fidèles. Ils disent tout simplement ce que j'ai été, moi, soldat suisse comme des milliers d'autres.

» Ai-je « pensé suisse », comme on nous le conseille impérieusement ? J'ai tâché d'être un esprit non prévenu. D'ailleurs, il est difficile de mentir, de se mentir, quand la bougie fichée sur une bouteille vacille de toute sa flamme, que la paille souffle une poussière crochue et que les copains vous bousculent de leur rude amitié qui, si vite, passe et dépasse les apparences. Mais, par la fenêtre — plus claire de n'avoir plus de vitre — le regard plane sur la vallée et les proches montagnes. »

Petit annuaire suisse 1942/43. Les 650 ans de la Confédération, édité par la maison Chocolats Suchard, Serrières-Neuchâtel.

C'est comme un ami de vieille date, toujours accueilli avec plaisir, que notre rédaction a reçu le *Petit annuaire suisse 1942/43* qui, en

raison du jubilé de cette année, porte le titre évocateur : « Les 650 ans de la Confédération ».

Rien n'est plus intéressant que de feuilleter les 64 pages de cet opuscule soumis à une refonte complète, en raison des circonstances. C'est toute l'histoire de notre cher pays que l'on revit, étape par étape. Nous vivons des temps extraordinaires. Nul doute, une connaissance plus approfondie de nos institutions politiques et administratives est devenue un besoin impérieux. Il renseigne avec précision sur toutes nos institutions politiques et administratives et contient une foule d'autres indications d'une portée générale telle qu'il peut être considéré comme un véritable « Vade-mecum ».

Pour l'obtenir, il suffit d'adresser à Chocolats Suchard S. A., Service de Publicité, Serrières-Neuchâtel, 5 sachets vides de « Floc-Floc », spécialité vendue dans tous les bons magasins. L'envoi, comme imprimé affranchi de 5 cts., doit contenir l'adresse exacte de l'expéditeur qui recevra de suite l'annuaire désiré.

Chansons et chants des soldats suisses. — Les Editions Mars, à Berne, rue du Marché 14, viennent de publier, sous le numéro Mars 95, un nouveau recueil de chants de soldats, du chansonnier bien connu Hanns in der Gand. Il s'agit d'un petit cahier jaune, format de poche, renfermant le texte original de 37 des meilleurs chants de soldats suisses. Les textes ont été minutieusement revisés par Hanns in der Gand. Cet opuscule est appelé à rencontrer auprès des troupes l'accueil le plus chaleureux. On le trouve dans toutes les papeteries et librairies, ainsi que dans les kiosques militaires.

Les cahiers Mars N°s 131, 132 et 133, format de poche, renferment également la musique.

De l'exclusion de l'armée, d'après le droit suisse, par Walter Baer.
Ed. H. R. Sauerländer et Co., Aarau. Broché, fr. 5.80.

L'auteur s'est proposé d'exposer en détails la question délicate, mais peu connue, de l'exclusion de l'armée. Le premier chapitre traite de l'existence et de la nature juridique de l'exclusion, de ses différentes dénominations ; entre autres exclusion de l'armée, retrait du droit de remplir les devoirs militaires ou d'exercer un commandement. Les chapitres suivants sont un exposé détaillé des exclusions résultant du droit actuellement en vigueur — et de celles prononcées par les autorités administratives, par les commandements supérieurs ou par les tribunaux militaires. Ces dernières sont suivies d'un exposé sur la dégradation et ses conséquences. Un long développement est consacré à l'exclusion par suite d'une conduite indigne — du point de vue matériel et formel (technique du procédé). Dépassant le droit actuel, l'auteur émet quelques propositions de modification, voire le développement de certains paragraphes concernant l'exclusion. Il mentionne l'ajustement du droit actuel au Code pénal fédéral quant à l'exclusion pour délit grave ainsi que la nouvelle formule proposée pour les officiers et les sous-officiers ayant fait faillite ou ayant été l'objet d'une saisie infructueuse. L'auteur envisage aussi la réintégration dans l'armée de ceux en ayant été exclus. Cette thèse ne s'adresse pas seulement aux juristes ; c'est un lexique intéressant aussi les officiers de troupe.